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“十分赞同郑州列
入全国十大中心城市。”
全国人大代表、民进安
阳市委副主委、安阳市
中等职业技术学校名誉
校长、安阳市崔派艺术
研究院院长崔小田说。

崔小田表示，“一带
一路战略的推行对河南
确定在全国经济发展大
格局中的角色和地位，
有着重要的意义，对促
进郑州基础设施建设、
提升对外开放水平有着
深远的影响，这是郑州
列入全国十大中心城市
的优势。”她说，虽然郑
州已经具备了成为国家
中心城市的硬件条件，
但是也要提升城市形
象、加强对外宣传。

郑州各种优势明显
中心城市应占一席

“马懿市长提出郑
州要进入全国十大中
心城市的建议很鼓劲，
也很贴合河南发展的
实际，反映了全体郑州
市民的心声。”全国人
大代表、三全集团董事
长陈泽民认为，郑州有
实力、有信心向全国中
心城市迈进。

陈泽民说，目前，
北京、上海、广州、深圳
等大城市承载力有限，
继续大规模吸纳人口
也不太现实，国家应该
加快建设像郑州这样
的“中心城市”，引导人
口、资源的分流。“

河南是人口第一
大省，上亿人的庞大
基数使郑州建设中心
城市有充足的人口基
础。郑州的交通枢纽
地位无可替代，米字
形高铁、航空港区建
设以及食品加工、汽
车及装备制造业、电
子信息工业等 7 大主
导产业发展，为郑州
建设超大城市提供了
稳固的产业基础。”陈
泽民说，目前，郑州成
为中心城市的硬件已
具备，唯一欠缺的是
人才等配套软件，国家
扶持郑州建设“中心城
市”，可以吸引高端人
才入驻，与此同时，还
可以有效加快河南的
城镇化进程，借助城市
的发展空间和机会，带
动河南经济进步、人民
增收致富。
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“真希望我们河南越来
越好，郑州是河南的省会，是
河南的中心，是省内其他城
市的老大哥，郑州如果能成
为国家级的中心城市，将会
带动全省的发展。”谈到关于
将郑州列入十大国家中心城
市的建议，全国人大代表、新
乡市糖业烟酒公司董事长买
世蕊如是说。

她认为，郑州现在已经是
千万人口级别的大城市，绝对有
实力、有基础进入十大国家中心
城市行列，进入中心城市后，郑
州将有更加远大的发展前景、更
大的发展空间、更高的发展标
准，可以更好地带动中原城市群
发展，对于整个河南来说都是一
个非常重要的契机。

全国人大
代 表 、东 风 本
田发动机公司
执行副总经理
郭 振 甫 认 为 ，
城市是生产力
发展到一定程
度 上 ，各 种 资
源要素集聚的
结果。郑州如
果成为十大中
心 城 市 之 一 ，
那么各种资源
聚集的就会更
多 ，分 工 和 协
作自然就会往
更好的水平上
发展。

郑 州 作
为 联 动 全 国
的 交 通 枢 纽 ，
交通优势是其
他地方无法比
拟 的 ，而 且 它
本身是 1 亿人
口 的 省 会 城
市 ，如 果 在 河
南出现这样一
个具有辐射带
动作用的中心
城 市 ，就 会 惠
及 上 亿 老 百
姓 ，就 会 对 中
原经济区发展
起到辐射带动
作用。

当 然 ，郑
州 要 成 为 中
心 城 市 ，还 有
很 多 工 作 要
做 ，城 市 应 当
更 加 文 明 、开
放 和 包 容 ，这
不 光 是 政 府
的 事 情 ，还需
要每一位郑州
市 民 为 之 奋
斗 ，只 有 大 家
齐 心 协 力 ，才
能离这个目标
近些更近些。

实行“全国一张卷”
还不到时候

袁贵仁表示，2016 年全国将有 26 个省
份选择统一命题，北京、上海、天津、江苏、浙
江5省份还是分省命题。

“从2004年开始，先后在16个省份进行
分省命题试点，15个省份由国家考试中心命
题，但不是一张卷子，是有四套卷子。这就说
明，我们每年高考约20套卷子在进行。”袁贵
仁说，17家单位在命题，质量不一是最大的问
题。他说，分省命题成本比较高。2016年，原
来16个分省命题的省份自动申请退出了11
家，因此今年的全国高考将会有 6个命题中
心，一个是国家的，其他就是这5个省市的。

对于将来高考是否会过渡到一个命题
中心、也就是俗称的“全国一张卷”的问题，
袁贵仁表示，使用一份卷子，要由实践来提
供答案，这个事情还为时过早。

中国教育水平
已进入世界中上行列

“中国教育发展总体水平已进入世界中
上行列。”袁贵仁介绍，通过独立第三方对中
国教育进行评估显示：学前教育毛入学率为
75%，达到世界中上收入国家平均水平；小
学净入学率达到 99.9%、初中毛入学率为
104%，中国总数为 1.5亿的 9年义务教育学
生普及率超过世界高收入国家的平均水平；
高中阶段毛入学率为87%，高等教育毛入学
率为40%，这两项指标高于世界中上收入国
家平均水平。

“事非经过不知难。”袁贵仁说，中国是
一个发展中的人口大国，取得这样的发展水
平来之不易，中国的教育已经站在新的发展
历史起点上。

“十三五”仍维持
九年义务教育不变

针对社会关注的“中国是否要延长义务
教育年限”问题，袁贵仁明确表示，“十三五”
期间中国义务教育仍然为9年。

“义务教育是一个国家的基本教育制度
安排，一个国家不可能同时存在几个义务教
育的模式。我们不延长 9年义务教育，但会
重点放在把义务教育办得更好。”袁贵仁说，

“十三五”提出普及高中阶段教育，意味着国
家已经明确中国的教育普及是 12 年，就是
说9年义务教育加3年高中阶段教育。

袁贵仁说，普及义务教育还意味着均
衡，但如果现在把学前教育和高中教育都纳
入义务教育，均衡的配置就是很大的难题。

此外，义务教育还必须保证为每个孩子
提供学习的条件，每个家庭必须送孩子就
读。因此，经过综合考虑，在“十三五”时期，
我们仍然坚持 9 年义务教育。但是将努力
从实际出发确保更多人民群众、更多青少年
学生得到更好的教育。

寄宿制学校
要优先安排留守儿童

袁贵仁介绍，留守儿童是城镇化过程
中出现的一个新群体，目前约 6000 万，其
中，义务教育阶段有 2400 多万。“这是个很
大的群体，由于他们远离父母，亲情缺失，监
护不周，出现了一些新问题，甚至出现了一
些被伤害的令人痛心的事件。”袁贵仁说。

袁贵仁认为，各地教育部门要做到三件
事来帮助留守儿童健康成长：第一，做到三
个优先，即：寄宿制学校优先安排留守儿童；

营养餐的供给优先满足寄宿儿童的需要；上
下学的交通安全，优先满足留守儿童的需
要。第二，加强对留守儿童的心理健康教
育，培养他们独立、自立精神。第三，学校要
保持和家长的沟通、联系、合作，要了解每个
留守儿童家庭背景。

坚决防范、制止
“校园欺凌”事件

“安全是一件头等要紧的大事，没有安
全，教育无从谈起，成长成才也无从谈起。”
针对社会关注的“校园欺凌”事件，袁贵仁表

示，要坚决防范、坚决制止此类事情，尽最大
努力使发生率降到最低。

袁贵仁说，对教育部门而言，首先要加
强学生教育，倡导团结友善的精神，提高学
生遵纪守法的自觉性，提高一些有不良倾向
学生的自我管理和情绪控制能力。

同时，要加强学校的管理，包括构建学
校的安全网络，对发现的一些苗头性、倾向
性问题及早制止、及早化解、及早给予批评
教育，避免小毛病变成大错误，甚至走向犯
罪。此外，还要加强依法惩治，建立健全校
规校纪，并通过修法、释法，让那些恶意造成
重大伤害的欺凌者受到纪律、法规、法律的
惩治，承担应当承担的后果。袁贵仁透露，
近期将会同有关部门对“校园欺凌”事件开
展专项督查和专项治理。

所有省份已推进
乡村教师支持计划

从农村走出的教育部长袁贵仁在回答
记者“愿不愿意回去当乡村教师”问题时说，
当年他以中学教师身份报考北京师范大
学，曾做好充分准备学成后继续在农村中
学任教。

“我对乡村教师充满了感情，我对他们
的艰苦环境、条件，深有感受。”袁贵仁直言
尽管最终进入教育部工作，但他一直关注农
村教育，愿为中国的农村教育，特别是中国
的农村教师，尽最大努力补足短板。

袁贵仁说，去年国务院印发《乡村教师
支持计划》已对乡村教师队伍建设做了全面
的部署，当前正从多方面正在积极推动落实
该计划。

具体措施包括：统一城乡教师编制标
准；拓展农村乡村教师来源渠道；切实提高
乡村教师待遇，包括将对所有乡村教师进行
生活补助；职称评聘要向乡村教师倾斜；要
加强城镇优秀教师向农村轮岗交流；不断加
大乡村教师的培训力度；建立乡村教师荣誉
制度；推广乡村教师县聘校用等。

袁贵仁表示，目前，按国务院统一要求，
全国 31个省份都已做了实施方案并开始推
进。教育部将会同有关部门加大协调，加大
对贫困地区、贫困乡村的转移支付，推进各
地新出台的面向乡村教师优惠政策尽快落
地实施。 据新华社电

对于媒体来说，每年的全国“两会”都
如同一场大战役，每个前方记者就是一名
冲锋陷阵的战士，但与外界想象中不一样
的是，虽然分属不同“战斗集团”，但媒体之
间竞争的背后，更多的是合作与相惜。

在河南代表团驻地河南大厦内，河南
日报报业集团、河南广电集团、郑州全媒体
集团被称为驻会“三大集团”，报纸、网络、
电视、微信、微视……在对“两会”的报道
中，各大媒体竭尽所能，通过多种形式借助
多种产品参与报道，都在极力拓宽媒体渠
道，提升媒体关注度和影响力。

“战场”的激烈程度堪称“肉搏”：老总
们将总编室搬到前线，坐镇指挥，细细斟酌
每个选题，调动前后方协同作战；记者更是
深入阵地，争分夺秒，奔波于各个代表团，
逮到心仪的代表或委员，哪怕只有一分钟
的谈话时间，都会一股脑地甩出五个以上
问题，希望得到最佳、最好、最圆满的答案。

“战场力拼”的背后却充满着尊重和
温情。代表团分组讨论中，经常有记者忘
带纸笔，这时周边的同行都会毫不犹豫地
翻包找笔，递到手里；记者的笔记本电量
不足时亮起“红灯”，身旁距离插座稍近的
同行，总会主动给换换位置；采访“河南男
神代表”、清华大学副校长施一公时，应采
访对象要求，省内媒体数十名记者挤在一
个演播厅，大家一起安静地记录，一同商
量编发审定稿……因为大家深知，只有媒
体的合作和融合才能实现共赢，才能打造
出更具传播力、引导力、影响力、公信力的
新闻作品，不论何种形式的宣传和报道，
让“两会”精神深入老百姓心中是我们共
同的目的和心愿。

郑州报业全媒体新闻中心全国两会记者 孙娟 覃岩峰李娜 汪辉 王译博 宋晔 北京报道

“教育总体水平
什么样？”“普通高校
如何转型？”“义务教
育 年 限 是 否 会
变？”……10日下午，
教育部部长袁贵仁
在十二届全国人大
四次会议记者会上
就“教育改革与发
展”相关问题回答了
中外记者提问。

全国高考何时一张卷
义务教育是否会延长

教育部部长袁贵仁就热点问题答记者问

全
国
人
大
代
表
、安
阳
市
中
等
职
业
技
术
学
校
名
誉
校
长
、安
阳
市
崔
派
艺
术
研
究
院
院
长
崔
小
田
：

提
升
城
市
形
象

加
大
宣
传
力
度

全
国
人
大
代
表
、新
乡
市
糖
业
烟
酒
公
司
董
事
长
买
世
蕊
：

期
盼
河
南
越
来
越
好

迎
来
更
大
发
展
空
间

全
国
人
大
代
表
、东
风
本
田
发
动
机
公
司
执
行
副
总
经
理
郭
振
甫
：

四
通
八
达
优
势
明
显

郑
州
入
选
应
有
之
义

记者手记

崔小田

陈泽民


